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●ФорумКонституционные ценности 
в центре внимания

В преддверии Дня Конституции Российской Федерации в Московском универ-
ситете МВД России имени В.Я. Кикотя с использованием видеоконференцсвязи 
состоялась Всероссийская научно-практическая конференция «Конституцион-
ная идентичность российской государственности: состояние и перспективы».

ет постоянного анализа и осмысления 
применительно к меняющимся реалиям 
теории и практики обеспечения нацио-
нальной безопасности, защиты интере-
сов государства, общества и личности. 
Этим и другим проблемам была посвя-
щена встреча представителей научной 
общественности.

В рамках пленарного заседания 
участники обсудили целый комплекс 
наиболее актуальных теоретических и 
практических вопросов, среди которых 
такие, как развитие теории конститу-
ционализма и основ конституционного 
строя России; доктрина конституцион-
ной идентичности в сложившихся об-
щественно-политических реалиях; со-
хранение и укрепление традиционных 
ценностей, обеспечение их передачи от 
поколения к поколению; противодей-
ствие распространению деструктивной 
идеологии; укрепление гражданского 
единства, общероссийской граждан-
ской идентичности и российской само-
бытности; актуальные вопросы изме-
нения действующего законодательства 
о гражданстве Российской Федерации; 
пресечение деятельности, направлен-
ной на разрушение традиционных цен-
ностей в России; культурная самобыт-
ность субъектов Российской Федерации 
и многие другие.

Подготовила Вероника Клементьева
Фото Олега Горлова

В0мероприятии приняли уча-
стие начальник Московско-

го университета МВД России имени 
В.Я. Кикотя генерал-лейтенант полиции  
И.А. Калиниченко, член Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации Л.Л. Маркина, профессор-
ско-преподавательский состав, курсан-
ты и слушатели Московского универ-
ситета МВД России имени В.Я. Кикотя,  
ведущие ученые образовательных и 
научных организаций Министерства 
внутренних дел России, Министерства 
науки и высшего образования России, 
представители территориальных под-
разделений МВД России, обучающиеся 

образовательных организаций Россий-
ской Федерации.

Вопросы значимости конституцион-
ных ценностей, зазвучавшие в послед-
ние годы как никогда пронзительно, не 
теряют свою актуальность и находятся 
в фокусе пристального внимания со 
стороны ученых и практиков. Правове-
ды отмечают, что нормы обновленной 
Конституции позволяют преодолевать 
внешние вызовы, обеспечивать даль-
нейшее укрепление России, упрочение 
ее суверенитета, защиту прав и свобод 
граждан страны, повышение качества 
жизни людей. Однако поступательное 
развитие гражданского общества требу-
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●Событие

Самые главные слова в ходе це-
ремонии открытия памятника 

прозвучали из уст заместителя Мини-
стра внутренних дел Российской Фе-
дерации генерал-полковника полиции 
Владимира Леонидовича КУБЫШКО.

– С возвращением, Аркадий Фран-
цевич! – провозгласил он. 

И во всех последующих выступле-
ниях это уже звучало обязательным 
рефреном, потому что наиболее точно 
отражало и смысл события, и чувства, 
которые при этом испытывали присут-
ствующие, а особенно – те, кто сегодня 
несет нелегкую полицейскую службу. 
События 1917 года в России привели 
к разрыву многих связей, в том числе, 
была местами порвана «времен связу-
ющая нить» истории российской поли-
ции. Вряд ли ошибемся, предположив, 
что немногие из курсантов нашего Уни-
верситета, принимавших участие в це-
ремонии, знают подробности жизни и 
деятельности Аркадия Кошко, читали 
его замечательные книги. Теперь будут 
знать. Аркадий Францевич и легенда о 
нем вернулись. А памятник, которому 
долго искали место, обрел постоян-
ную «прописку» в наилучшем для него, 
для широкой публики и для сохране-

С возвращением, 
Аркадий Францевич!

24 декабря в Москве, в сквере перед зданием Центрального музея МВД России 
на Селезнёвской улице, был торжественно открыт памятник легендарному рос-
сийскому сыщику Аркадию КОШКО. 

Непростая судьба была и у него самого, и у легенды о нем, и даже у памят-
ника, ему посвященного. Но теперь, наконец, все встало на свои места. Истори-
ческая справедливость восстановлена, и ее монументальное воплощение могут 
теперь видеть все москвичи и гости столицы.

ния преемственности и памяти уголке  
Москвы. 

О0герое дня. Аркадий Кошко 
начал служить в органах вну-

тренних дел в конце XIX века в Риге, 
помощником инспектора. В 1906 году 
его назначили помощником начальника 
сыскной полиции в Санкт-Петербурге, 
а в феврале 1908 года – начальником 
Московской сыскной полиции. Ситуа-

ция в Москве была тогда крайне небла-
гополучной.

Аркадий Францевич полностью 
реорганизовал службу. Именно тогда 
появился МУС ‒ Московский уголов-
ный сыск. Для раскрытия преступле-
ний Кошко использовал маскировку, 
грим, переодевание; активно вербовал 
тайных агентов… Он разработал но-
вую систему идентификации личности, 
основанную на особой классификации 
антропометрических и дактилоскопи-
ческих данных. Благодаря научному 
подходу Московский сыск смог создать 
исключительно точную картотеку пре-
ступников. Было раскрыто множество 
сложных дел. В 1913 году в Швейцарии 
на Женевском международном съезде 
криминалистов российская сыскная по-
лиция была признана лучшей в мире по 
раскрываемости преступлений. 

На следующей ступени своей карье-
ры Кошко стал главой всероссийского 
сыска. И был им вплоть до октябрьско-
го переворота. 

Его жизнь в эмиграции, хоть и была 
лишена прежнего официального бле-
ска, оставалась более чем достойной, 
а легенде о нем придала новые замеча-
тельные грани. Имея в профессиональ-
ных кругах славу «русского Шерлока 
Холмса», Аркадий Францевич отказы-
вался поступать на службу в полицию 
других государств. Для него было важно 
оставаться гражданином России. Этому 
гражданству, то есть Родине, он не изме-
нил ни при каких обстоятельствах.

А еще он оставил после себя очер-
ки, которые читаются как детективный 
роман, и при этом обладают особой 
ценностью, поскольку все сюжеты взя-
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ты из жизни. Будем надеяться, литера-
турное наследие Аркадия Кошко вскоре 
также вернется в Россию, то есть будет 
издано массовым тиражом. 

А там, глядишь, и кинематограф 
подтянется…

В0числе приглашенных на ме-
роприятие были заместитель 

Председателя Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Феде-
рации Инна Юрьевна Святенко, пред-
ставители подразделений МВД России, 
столичной полиции, министерства нау-
ки и высшего образования Российской 
Федерации, Российского историческо-
го общества, сотрудники музея МВД, 
ветераны, а также правнук Аркадия 
Кошко – Дмитрий Борисович де Кошко. 

Все выступающие подчеркивали, 
что памятник будет способствовать по-
пуляризации деятельности и наследия 
Аркадия Кошко, сохранению преем-
ственности отечественной истории, и 
приветствовали «возвращение Аркадия 
Францевича на Родину».

В завершение церемонии к публи-
ке обратился Дмитрий де Кошко. Было 
видно, сколь волнительно для него это 
событие. Едва сдерживаемые слезы пе-
рехватывали дыхание… Однако речь 
его была интересна, содержательна. 
Красивая русская речь, которая, к сожа-
лению, сто лет назад «эмигрировала» из 
России вместе с частью ее культурного 
слоя и во многом была нами утрачена. 

«Уважаемые дамы и господа! Вы 
можете представить, в каком эмо- 
циональном состоянии я нахожусь. От 
имени всей нашей семьи, всего нашего 
рода хочу выразить благодарность го-
роду Москве и, конечно, руководству 
МВД за установку этого памятника. 
Благодарственный поклон скульпто-

ру Владимиру Иванову, его команде и 
строителям. Они поставили памятник 
и создали эту чудесную площадку, ко-

торая дает возможность познакомить 
широкую публику с работой сыскной 
полиции России…»

Дмитрий Борисович отметил, что 
требовалось некое мужество для возве-
дения такого памятника. «Все мы любим 
детективные романы. И недаром Ар-
кадия Францевича признают русским 
Шерлоком Холмсом. Так же признают 
необходимость существования поли-
ции. Но отношение к тем, кто служит 
в этой профессии, более разнообразно. 
И сам Аркадий Францевич это испыты-
вал. Сталкивался с этим даже в своей 
семье. Дворянская среда, из которой он 
вышел, не одобряла его выбор…»

И главное: «Установление этого 
памятника еще раз подчеркивает, что 
Гражданская война закончена. Белые и 
красные теперь едины – на благо и по-
беду многострадальной России…»

Ирина Кирьянова
Фото Павла Колотухина
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– Дмитрий Борисович, наконец-то 
мы дождались этого замечательного 
события. Интрига затягивалась, были 
серьезные споры о месте установки… 
И вот все решилось наилучшим обра-
зом! Что Вы почувствовали, услышав 
эту новость?

– Ну, конечно, и благодарность, и 
гордость… Естественно! Очень я при-
знателен городу Москве, МВД – за то, 
что поставили такой памятник. По-мо-
ему, это очень важно и актуально. Это 
актуально тем, что показывает преем-
ственность, историческую продолжи-
тельность России. В нынешних услови-
ях это, по-моему, очень важно.

– Во всяком случае, в отношении 
Аркадия Францевича историческая 
справедливость восторжествовала…

– И место очень хорошее. Несмотря 
на серьезную борьбу мнений, в итоге 
выбор оказался самым удачным. 

Чтобы все это состоялось, нужно 
было большое мужество. Грубо говоря, 
«ментов» не всегда любят. Так что ста-
вить памятник полицейскому – реше-
ние неординарное.

– Во Франции тоже так?
– Да везде! Это нормально. Но Ар-

кадий Францевич всегда вел себя эти-
чески. Он столыпинский чиновник, у 
которого было развито чувство долга, 
чувство государственной службы. Он 
очень сильно боролся против корруп-
ции. Он служил именно гражданскому 
обществу. И это довольно актуально, 
по-моему. Сейчас Россия возобновляет-
ся, и в хорошую сторону.

– Он действительно отказал Скот-
ленд-Ярду?

«Гражданская война окончена»
А Мировая, увы, пока - нет...

Перед церемонией открытия памятника была возможность взять у 
Дмитрия де Кошко небольшое интервью для нашей газеты.

– Да. Это когда уже во Францию в 
эмиграцию приехал. 

– Здорово! Впечатляет!
– Для него, может быть, и не здоро-

во. Но, во всяком случае, мы родились 
во Франции, а не в Англии. С англичана-
ми он работал, когда был в Константи-
нополе. После революции семья бежала 
туда, и там он открыл частное детектив-
ное бюро. И очень скоро приобрел сла-
ву лучшего сыщика в Константинополе. 
Поэтому англичане к нему обращались.

Они к нему обра-
щались еще и потому, 
что под лицензией его 
работали по его клас-
сификации отпечатков 
пальцев для дактило-
скопии. Он не изобрел 
дактилоскопию, это 
были хорват, а потом 
француз. Но он клас-
сификацию изобрел, 
здесь, в России.

– Для многих Арка-
дий Францевич стал 
открытием и как ли-
тератор. Его новеллы из собственной 
практики сыскной работы написаны 
легко, увлекательно, читаются на од-
ном дыхании…

– Спасибо. На самом деле ему помо-
гали моя бабушка и брат бабушки. Он 
просто приходил и рассказывал. А они 
все записывали. И старались проверить. 
Но источников-то было очень мало. Он 
все рассказывал по памяти. Иногда из-
за этого вкрадывались ошибки.

– В музее МУРа хранится самая 
первая его книжечка…

– Да-да. Вот они. Я привез несколь-

ко экземпляров. Это ори-
гиналы. 

– Подарите нашей ре-
дакции?

– Конечно!
– Вы журналист и, 

как говорят, вели крими-
нальную хронику…

– Нет-нет. Я полити-
ческий и экономический 
журналист.

– Вам сегодня прихо-
дится трудно…

– Я на пенсии уже. Так что мне лег-
че. Конечно, я все равно работаю. Со-
здал во Франции сайт «СтопРусофо-
бия» (StopRussophobie.info – прим. ред.)

– Там действительно все так слож-
но или в народе все-таки больше здра-
вого смысла, чем наверху?

– Нет, в народе все не так страшно. 
Слава Богу, французы обычно относят-
ся к русским с симпатией, в отличие от 
СМИ и политиков. И СМИ ведут такую 
русофобскую пропаганду… Вот против 
этого мы и боремся. Слава Богу, в народе 
эта русофобия в основном не проходит. 

Но, конечно, влияние 
ее больше, чем рань-
ше. Например, банки 
закрывают счета, люди 
не сдают квартиры… 
Такие вещи есть. Люди 
боятся.

– Что вам доста-
лось от прадеда?

– Архив.
– А какие-то чер-

ты, личные качества?
– Ну я не знаю. 

Надо будет у него, на-
верное, спросить…

Ирина Кирьянова
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●Юбилей

субъектов Российской Федерации гене-
рал-лейтенант полиции Л.В. Веденов, 
врио начальника экспертно-криминали-
стического центра МВД России гене-
рал-майор полиции П.В. Севастьянов, 
профессорско-преподавательский состав, 
курсанты и слушатели Университета.

Игорь Александрович Калиниченко 
поздравил профессорско-преподава-
тельский состав, ветеранов, сотрудни-
ков, курсантов и слушателей с празд-
ником, отметил, что за 25 лет институт 
судебной экспертизы, международ-
но-правовой факультет и факультет 
подготовки сотрудников полиции для 

Достижений много, 
перспектив еще больше

13 декабря в Университете состоялось торжественное мероприятие, 
посвященное празднованию Дня образования института судебной экспер-
тизы, международно-правового факультета и факультета подготовки со-
трудников полиции для подразделений по охране общественного порядка.

подразделений по охране обществен-
ного порядка внесли значительный 
вклад в подготовку высококвалифици-
рованных специалистов для органов 
внутренних дел. Игорь Александрович 
подчеркнул, что в настоящее время вы-
пускники Университета с честью вы-
полняют свой служебный долг во всех 
субъектах Российской Федерации, на 
высоком профессиональном уровне ре-
шают сложные и ответственные задачи, 
возложенные на Министерство внутрен-
них дел Российской Федерации по борьбе 
с наиболее опасными вызовами и угро-
зами современности. Руководитель вуза 
пожелал всем крепкого здоровья, счастья, 
добра, благополучия, неиссякаемой твор-
ческой энергии, успехов в учебе и службе 
на благо служения Отечеству!

Почетные гости выразили слова 
благодарности руководству, командно-
му, профессорско-преподавательскому 
составу Университета и отметили, что в 
стенах крупнейшего вуза системы МВД 
России ведется подготовка высококвали-
фицированных кадров для органов вну-
тренних дел, что подтверждают выпуск-
ники вуза, обладающие высоким уров-
нем профессиональной компетенции.

В ходе мероприятия за добросо-
вестное выполнение служебных обя-
занностей, достижение высоких ре-
зультатов в служебной деятельности в 
торжественной обстановке сотрудники, 
курсанты и слушатели Университета 
были награждены ведомственными на-
градами. По завершении официальной 
части состоялся праздничный концерт, 
подготовленный коллективом художе-
ственной самодеятельности института 
и факультетов Университета.

В0мероприятии приняли уча-
стие начальник Московско-

го университета МВД России имени 
В.Я. Кикотя генерал-лейтенант полиции  
И.А. Калиниченко, начальник Дого-
ворно-правового департамента МВД 
России генерал-лейтенант внутренней 
службы А.Г. Авдейко, начальник Управ-
ления международного сотрудничества 
МВД России генерал-майор внутренней 
службы Р.А. Терентьев, первый замести-
тель начальника Главного управления 
по обеспечению охраны общественного 
порядка и координации взаимодействия 
с органами исполнительной власти 
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●О подвигах, о доблести, о славе

На поле Дубосековом
Первое, с чего мы начали осмотр, 

был мемориал, посвященный бойцам из 
Панфиловской дивизии, которые осе-
нью 1941 года заняли оборону у разъ-
езда Дубосеково во время наступления 
немцев на Москву. Снег тогда лег уже в 
середине ноября, так что мы, выгружа-
ясь из автобуса в белый простор снеж-
ного поля, сразу оказались в «аутентич-
ных» декорациях тех дней. Казалось, 
вот-вот раздастся лязг танковых гусе-
ниц, шум боя, и прозвучат легендарные 
слова командира: «Отступать некуда, 
позади Москва!..» 

… На холме у дороги стоят шесть 
фигур десятиметровой высоты. Лица 
воинов обращены на запад к огромному 
полю, по которому в 1941 году двига-
лись фашистские танки. 

Композиция мемориала делится на 
три части: два бойца слева («К бою го-

У ворот Москвы
Часть 1. Панфиловцы

В рамках подготовки к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 
научный кружок кафедры истории государства и права «Палладиум» проводит 
выездные экскурсионные занятия по местам боевой славы. 

7 декабря состоялось посещение города Волоколамска и его окрестностей.

товы!»), центральная группа («Клятва 
на верность Родине») и фигура у пра-
вого края («Впередсмотрящий, или До-
зорный»).

Грандиозно, мощно. Заснеженное 
русское поле и вросшие в него неколе-
бимо, как скалы, богатыри… 

В деревне близ мемориала распо-
лагается музей Героев-панфиловцев. 
Две небольшие комнатки, а хранят они 
около тысячи уникальных экспонатов. 
Представлены карты, множество фото-
графий, фронтовых писем, документов, 
личных вещей бойцов; произведения 
искусства, посвященные подвигу пан-
филовцев… Есть тут – как в Эрмитаже 
– и своя музейная кошка: защищает экс-
понаты от мышей и создает атмосферу 
домашней уютности места. 

Замечательный экскурсовод Та-
тьяна Викторовна, уж точно «человек 
на своем месте», эмоционально, ярко, 

содержательно рассказала ребятам о 
событиях тех суровых дней. Любовь к 
родной земле и гордость за наше Оте-
чество звучали в каждом ее слове, и это 
придавало повествованию особый, бы-
линный, колорит. 

«… Тот же трактор,  
только с пушкой!..»

Почему дивизия Панфилова стала 
такой легендарной? 

Дивизия действительно уникальная. 
Она формировалась в Среднеазиатском 
военном округе, в Алма-Ате. 13 июля 
1941 года Иван Васильевич Панфилов, 
военный комиссар Киргизии в городе 
Фрунзе (ныне Бишкек), получил приказ 
на формирование дивизии. Приехал в 
Алма-Ату и приступил к исполнению 
приказа. И уже 18 августа дивизия вые-
хала на фронт. 

В этой дивизии только командиры 
были профессиональными военными. 
А рядовые красноармейцы – граждане 
разных мирных профессий: колхозники, 
рыбаки, строители, учителя, ученые… 
Средний возраст бойцов панфиловской 
дивизии – тридцатилетние мужчины. 
Которые, в лучшем случае, прошли 
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службу в рядах Красной Армии. Поэто-
му очень большое внимание Панфилов 
уделил военной подготовке. Как только 
солдат зачислялся в воинское подраз-
деление, обмундировывался, получал 
оружие – он сразу же включался в жест-
кий режим: по восемь-двенадцать, а то 
и более часов его учили стрелять, ме-
тать гранаты, рыть окопы… Почти еже-
дневно панфиловцы совершали много-
километровые марш-броски в предго-
рьях Алатау в полной выкладке. 

Как опытный военный Панфилов 
знал, что бои будут танковые. И еще в 
Алма-Ате начал готовить к этому бой-
цов. Но если в Среднеазиатском округе 
и были танки, их давно перебросили на 
фронт. Иван Васильевич нашел выход. 
По его приказу пригонялись гусенич-
ные трактора из совхозов и колхозов. И 
Панфилов говорил солдатам: «Ну чего 
тут бояться? Танк – это тот же трактор, 
только с пушкой…» Нужно было психо-
логически бойцов подготовить. Учить 
не бояться машины! Солдаты сидели в 
окопах, их утюжили этими гусеничны-
ми тракторами. Изучали и технические 
характеристики: ведь надо знать, куда 
кидать бутылку с горючей смесью, куда 
бросать гранату, и чтобы это 
доходило до автоматизма. 

В чем еще уникальность 
дивизии? Она интернацио-
нальна. Более 30 националь-
ностей было в ней представ-
лено. А Родина была общая. 
И враг был общий: фашизм.

«Я – командарм 
без армии…»

Лето закончилось. Блиц-
криг у фашистов не полу-
чился. И немецкие генералы 
разработали план операции 
по захвату Москвы под ко-
довым названием «Тайфун».

В начале октября с Ленинградского 
фронта был отозван и назначен коман-
дующим Западным фронтом Георгий 
Константинович Жуков. Ему поручили 
организацию обороны Москвы. Жуков 
проехал по Можайской линии обороны. 
Изучив обстановку, он возложил обо-
рону Волоколамского укрепрайона на 
16-ю армию под командованием гене-
рал-лейтенанта Константина Констан-
тиновича Рокоссовского. 

Можайская линия обороны начала 
возводиться в июле и состояла из четы-
рех укрепленных районов: Волоколам-
ский, Можайский, Малоярославецкий, 
Калужский. Протяженность ее была 
270 км. 

Волоколамский укрепрайон, протя-
женностью 102 км, прикрывал два важ-
ных стратегических объекта: выход на 
автомагистраль Волоколамское шоссе и 
железную дорогу Рига – Москва.

13 октября Жуков издал приказ: Ро-
коссовскому выехать в Волоколамск, 
подчинить ему воинские части, находя-
щиеся на территории Волоколамского 
укрепрайона, и части, выходящие из 
окружения. И организовать оборону. 

Какими силами и средствами распо-
лагал Рокоссовский на начало октября? 
В своих воспоминаниях он пишет: «Я 
командарм без армии…» 

По военным нормативам на армию 
полагалось 5-6 дивизий. В наличии у 
Рокоссовского была 316-я пехотная ди-
визия под командованием генерал-май-
ора Ивана Васильевича Панфилова. На 
усиление дивизии Панфилову был при-
дан полк кремлевских курсантов (около 
3000 человек) и кавалерийский корпус 
Доватора (шесть кавалерийских полков, 
по 3 тысячи человек в каждом). Это всё, 
что было на 100-километровый участок 
обороны. 

И технических средств было мало: 
73 артиллерийских орудия и 125 пушек 

полевой артиллерии. В среднем на один 
километр приходилось 1-2 орудия на 
один батальон. 

А со стороны противника на Воло-
коламский рубеж надвигались 4 полно-
кровных немецких дивизии: танковая, 
мотопехотная и две пехотных. Причем, 
в вермахте штатная численность выше, 
чем в частях Красной армии. Соотно-
шение сил было несоразмеримое.

Рокоссовский устроил оборону в 
один эшелон. На второй сил и средств 
не было. Оборона не была сплошной – 
очаговой. Где предвиделось нападение 
противника, там выставлялось воин-
ское подразделение. Где-то учитывал-
ся рельеф местности, а местность тут 

особенная: холмы, леса, болота, овра-
ги… А где-то шли на хитрость – не все 
поле минировали, а ставили минные 
заграждения в начале поля. А то и про-
сто навалы: рубили деревья, уклады-
вали – чтобы затруднить продвижение 
противника. По приказу Рокоссовского 
солдаты мастерили макеты пушек из 
дерева… Если бы где-то линия обороны 
была прорвана, дорога на Москву была 
бы открыта.

Для чего это надо знать? Чтобы по-
нять: подвиг был массовым. Отступать 
некуда, позади Москва. Но так бывает, 
что о каком-то подвиге становится ши-
роко известно, а о каком-то – лишь спу-
стя время, да и то не всегда…

«Пока Родина в опасности, 
я шинель не сниму…»

Впрочем, Иван Васильевич Панфи-
лов никоим образом не был человеком, 
случайно оказавшимся в фокусе об-
щественного внимания. Вся его судьба 
доказывает его одаренность и неорди-
нарность. Родился в 1893 году, в Сара-
товской области, в очень бедной семье. 
В 12 лет потерял мать, был принят в 
семью купца Коробкова мальчиком по 

найму – «за кусок хлеба и за 
науку». Хозяин за малейшие 
провинности наказывал, са-
жал на хлеб и воду, избивал. 
Парень все вынес, при этом не 
озлобился – добрая душа. В 15 
лет ушел от Коробкова. Дру-
гой купец, Боголюбов, оценил 
его честность, порядочность, 
покладистый характер, сметли-
вый ум. Дал кров, платил не-
плохую зарплату. Часть денег 
Иван отдавал младшим детям и 
больному отцу, часть тратил на 
покупку книг. Читал много, хотя 
и беспорядочно: приключения, 
биографии военачальников… 

В 1915 году получил повестку на 
фронт. Участвовал в Брусиловском 
прорыве, дослужился до фельдфебеля. 
Тогда же раскрылся его педагогический 
дар, он успешно обучал новобранцев 
тяжелой военной науке. При этом, сам 
пройдя школу унижений и оскорбле-
ний, он никогда никого не обижал. 

Революция, Гражданская война, 
Красная Армия… В 1918 году Пан-
филов – командир разведывательного 
эскадрона в легендарной 25-й чапаев-
ской дивизии! 

В 1921 году, когда освобождали 
Украину от белополяков, был награж-
ден орденом Красного Знамени. 

(Окончание на с. 10)
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(Окончание. Начало на с. 8, 9)
Вторую награду нашел в селе, где 

его подразделение остановилось на по-
стой. Юная Мария Коломиец произвела 
впечатление на удалого красного ко-
мандира. Покидая село, он написал ей 
письмо: «Марья Ивановна! Я человек 
военный, мне ухаживать некогда. Пред-
лагаю вам стать моей женой. Когда вер-
нусь, хотел бы услышать положитель-
ный ответ…» И положительный ответ 
был дан. 

После окончания Школы красных 
командиров в Киеве Панфилов напра-
вился на Туркестанский фронт. За борь-
бу с басмачами в 1929 году был награж-
ден вторым орденом Красного Знамени. 
В 1938-м, когда его назначили военным 
комиссаром Киргизии, у них с его «Му-
рой» было уже пятеро детей.

Понимая, что образования (2,5 клас-
са церковно-приходского училища) не 
хватает, сидел за учебниками вместе 
со старшей дочерью. А в Киргизии на-
чал изучать языки и обычаи народов 
Средней Азии: «Как красный командир 
я должен обратиться к солдату на его 
языке. И понять его доклад. В мирное 
время можно и толмача подождать. А 
если завтра война?..»

Жена говорила: «Повоевал уже, хва-
тит. У нас столько ребятишек, перехо-
дить надо к мирной жизни…» На это он 
отвечал: «Пока Родина в опасности, я 
шинель не сниму…» 

В 1940 году закончил военную ака-
демию имени Фрунзе в Москве, полу-
чил очередное звание – генерал-майор. 
В 1941 году сформировал дивизию, вы-
ехал с ней на фронт и здесь, на Волоко-
ламском рубеже, погиб.

Его старшая дочь Валентина воева-
ла рядом с ним. После войны написала 
книгу «Мой отец». Небольшую по объ-
ему, но очень глубокую по содержанию. 
Чтобы понять, каким человеком был 
Панфилов, ее стоит прочитать.

Почему же 28?
Легенда, сплетня, быль

Подвиг панфиловцев запечатлен в 
стихах и песнях, были театральные по-
становки, теперь есть и фильм.

Но в 1990-е годы, когда в стране на-
чалась вакханалия охаивания собствен-
ной истории, очередные «клеветники 
России» добрались и до боя у Дубосе-
кова. К славе подлинной они прицепи-
ли хвост «славы» скандальной. Логика 
была такая: если бойцов было не 28, то 
и подвиг не подвиг, а «пропагандист-
ская фальшивка» …

Какова же быль? 
… После боя у разъезда Дубосеко-

во солдатская молва понесла по окопам 
весть, что там была горстка бойцов, а 
танки не прошли. И об этом написали 
разные военкоры. 19 ноября вышли ста-
тьи в газетах «Известия» и «Правда», 
27 ноября – в «Комсомольской Правде».

На них обратил внимание главный 
редактор газеты «Красная Звезда» Да-
вид Иосифович Ортенберг. Проверил 
информацию в главном разведуправ-
лении. Там подтвердили: подвиг был. 
И он поручил эту тему сотруднику ли-
тературного отдела «Красной Звезды» 
Александру Кривицкому.

На одном из совещаний спросили у 
автора первой заметки Василия Короте-
ева: «Вот ты написал – горстка бойцов. 
А горстка – это сколько?» – «Не знаю. 

Полк из октябрьских боев вышел с 
очень большими потерями…» – «Ну че-
ловек тридцать-то было?» – «Наверное. 
Но там еще двое струсили, побежали, 
их свои же и застрелили…» – «Значит, 
30 минус два…»

Статья Кривицкого вышла 28 но-
ября. Она повторяла то, что уже было 
рассказано другими газетами, но более 
образно, ярко. Публикация произвела 
огромное впечатление на всех фронтах. 
Число «28» стало символом мужества, 
стойкости, героизма. В окопах летала 
фраза: «Мы, как 28… Умрем, но не про-
пустим врага…» 

В январе 1942 года Ортенберга вы-
звал председатель Президиума Верхов-
ного Совета СССР Михаил Иванович 
Калинин. «Замечательная статья. Но 
почему в ней все герои безымянные? 
Выясните фамилии…»

Кривицкий поехал в полк. Там схва-
тились за голову. Какие 28! В тот день 
две роты погибло полностью: 6-я – у 
деревни Петелино, 4-я – у разъезда Ду-
босеково. По донесению на 16 ноября 
во всем полку из полутора тысяч бой-
цов и офицеров в строю оставалось 120 
человек.

Но в январе 1942-го такие потери 
показывать было нельзя. Нужно было 
продолжать вдохновлять бойцов. При-
гласили командира 4-й роты: «Дай 
корреспонденту фамилии особо отли-
чившихся из погибших бойцов…» По-
лучив фамилии, Кривицкий написал 
новую статью, в которой впервые поя-
вились реальные люди…

В зале Героев на стене их портре-
ты. Они были удостоены звания Героя 
Советского Союза. Посмертно. Потом 

оказалось, что по-
гибли не все. Судьбы 
выживших сложи-
лись по-разному. Об 
этом тоже расскажут 
в музее. В этих двух 
комнатках сконцен-
трирована по крупи-
цам восстановлен-
ная энтузиастами и 
ветеранами, береж-
но хранимая память 
о реальном подвиге, 
реальных героях, 
реальной истории. 
Это место на карте 
России, в котором 
обязательно надо по-
бывать. 

Елена Мельник
Ирина Кирьянова
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●Путешествие в историю

Вдохновились, 
просветились…

Далее наш путь лежал в Волоко-
ламский Кремль, который располага-
ется на возвышении в самом центре го-
рода Волоколамска. Его архитектурный 
комплекс включает в себя Воскресен-
ский и Никольский соборы, пятиярус-
ную колокольню с часами-курантами и 
смотровую площадку. 

В Никольском соборе располагается 
музей по истории города, где представ-
лены уникальные археологические экс-
понаты, макеты волоколамского пути и 
средневекового города, предметы быта и 
различное оружие. И даже фреска шко-
лы Дионисия!.. После осмотра Кремля 
стало ясно, что одним заездом тут не 
обойтись. Многие из курсантов вырази-
ли пожелание вернуться сюда для более 
подробного ознакомления с городом. 

После сытного обеда в кафе мы от-
правились в село Теряево, где находится 
«жемчужина» этих мест – Иосифо-Во-
лоцкий ставропигиальный мужской 
монастырь. Памятник его основателю 
Иосифу Волоцкому, выполненный в 
бронзе, первым «встречает» каждого, 
вошедшего на территорию обители. 

… Кружился снег, вечерело, и мы 
попали словно в сказочную страну, 

У ворот Москвы
Часть 2. Волок Ламский, Иосиф Волоцкий

где золотились величественные купола 
храмов, раздавался тихий колокольный 
звон и повсюду сидели излучающие 
спокойствие, сытые и пушистые коты. 

Сколько же судьбоносных и траги-
ческих событий видели и перенесли 
эти монастырские стены со времени 
своего основания в XV веке! С самого 
начала своей жизни монастырь осу-
ществлял важную просветительскую 
деятельность по переписыванию книг. 
До начала книгопечатания насельники 
монастыря переписывали их вручную. 
Библиотека монастыря не знала себе 
равных. По описи середины XVI века в 
ней насчитывалось около тысячи книг. 

После Смуты начала XVII века с ее 
разрухой, монастырь был отстроен за-
ново и представлял суровую крепость, 
где все было предусмотрено для дли-
тельной осады и ведения боя. В центре 
обители находится собор в честь Успе-
ния Пресвятой Богородицы, иконостас 
которого поражает тонкостью работы и 
великолепием. Изразцы его называют 
«павлинье око», они обрамляют четве-
рик собора и располагаются под купо-
лами. Это визитная карточка монасты-
ря. Величественная одностолпная Тра-
пезная палата с храмом Богоявления и 
приделом во имя преподобного Сергия 

Радонежского, уютная надвратная цер-
ковь апостолов Петра и Павла, неболь-
шой монастырский некрополь, брат-
ские корпуса и монастырские службы 
– все создано основательно, на века, но 
с глубоким чувством стиля и вышеесте-
ственной красоты.

На территории монастыря распола-
гается музей Библии, который был соз-
дан по инициативе наместника монасты-
ря Питирима в 1989 году. В экспозиции 
множество интересных и редких экзем-
пляров Библии разных времен и разных 
стран. Музей Библии – это уникальное, 
не имеющее аналогов в России собра-
ние рукописных и старопечатных книг. 
Ребята проявили неподдельный инте-
рес к представленной там библиотеке и 
внимательно слушали рассказ замеча-
тельного экскурсовода. Вообще, надо 
отметить, с экскурсоводами нам очень 
повезло. Грамотные, знающие свое дело 
и любящие свое Отечество люди. 

Насладившись духовной атмосфе-
рой, прогулявшись по узким дорожкам 
монастыря, вдохновленные и просве-
щенные, мы отправились в обратный 
путь, в Москву. 

Благодарим руководство Универси-
тета и факультетов за поддержку наших 
начинаний. 

Елена Владимировна Мельник,
доцент кафедры истории 

государства и права Университета
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На «бойком месте» 
Экскурсия в Волоколамский кремль 

позволила проследить историю России 
в ее развитии. 

Мы только что пережили сильное 
впечатление, побывав у грандиозного 
мемориала «Героям-панфиловцам», 
на том самом месте, где соверши-
ли свой знаменитый подвиг воины 
316-ой стрелковой дивизии, а также 
в музее при мемориале, экспонаты 
которого дополнили представления о 
сражениях тех дней, поведали о неиз-
вестных нам прежде гранях подвига 
панфиловцев.

В музее при Волоколамском кремле 
тоже представлена большая экспозиция 
о той великой битве за Москву, которая 
развернулась в этих краях осенью и зи-
мой 1941 года. Но не менее впечатляю-
щими оказались и экспозиции, знакомя-
щие с артефактами, истоками истории 
Волоколамска (Волока Ламского) и 
древних поселений в городе и округе. 
Оказывается, Волоколамский кремль 
издревле исполнял важнейшую роль 
для Новгородского княжества (к кото-
рому когда-то принадлежал), а впослед-
ствии – и для всей Руси. При подъезде 
к Волоколамску заметны огромные ру-

котворные оборонительные валы, с тру-
дом преодолеваемые даже современной 
техникой. Да, на эти земли задолго до 
гитлеровцев приходили и ордынские, и 
польские захватчики, угрожала наполе-
оновская «армия ста языков», но город 
сражался, восстанавливал хозяйство, 
продолжал жизнь. 

Участие в экскурсии еще раз убе-
дило в теснейшей связи ратной и ду-
ховной составляющих российской 
истории. На волоколамской земле рас-
положен Свято-Успенский Иосифо-Во-
лоцкий ставропигиальный монастырь, 
представляющий собой храмовый ком-
плекс, окруженный мощными мона-
стырскими стенами. Его красота и ве-
личественность способны впечатлить и 
не воцерковленных людей, и атеистов, 
и представителей иных (не православ-
ных) конфессий. 

Помимо множества храмов, на 
территории монастыря находится Му-
зей Библии (первый в России), где 
представлено множество вариаций ее 
оформления. Присутствует в экспози-
ции и немало иностранных изданий. 
Вспомнилось, как на занятиях по исто-
рии говорили о серьезном потеплении 
сталинской политики по отношению 

к Русской православной церкви.  Ока-
завшись в этом музее, начинаешь пони-
мать основания для произошедшего в 
1943 году ослабления большевистского 
атеистического напора.

Хотя сегодня Волоколамск неболь-
шой город, но это очень важное для 
России место, значимое не только для 
местных жителей, но и всех россиян. 
Поездка подтвердила насыщенность, 
богатство отечественной истории. Один 
только штрих в подтверждение этого 
тезиса: сотни лет назад Волоколамск 
стоял против Москвы за новгородское 
удельное право, а уже при наших пра-
дедах он стал несокрушимой тверды-
ней, защитившей Москву и Россию. 
Подобные парадоксы заслуживают ос-
мысления в наших исследовательских 
работах.

Константин Ушаков, 
курсант ИПСОПР,

участник научного кружка
 «Палладиум»

«Уезжали с желанием 
вернуться…»

На обратном пути обменивались 
впечатлениями. Вот некоторые из них.

Анна Павловна Яцкова, доцент 
кафедры ИГиП: «Особенно впечатлил 
Иосифо-Волоцкий монастырь!!! Мощь! 
Потрясающие постройки и намолен-
ность места!

У ворот Москвы
Часть 2. Волок Ламский, Иосиф Волоцкий
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И везде коты, коты, коты... пуши-
стые, как шарики. Представьте себе – 
уже сумерки, синеет, идет снег, фонари 
и коты – под елками, на елках, всех цве-
тов радуги, сидят и зыркают.

По распоряжению настоятеля коты 
взяты на молочно-рыбное довольствие, 
так как охраняют монастырь от мышей 
и крыс! Нам показали это письменное 
распоряжение!»

Анна Кемаева, 4 С-2 курс, 314 
взвод, ИПСОПР: «Иосифо-Волоцкий 
мужской ставропигиальный монастырь 
– это место, которое сочетает в себе бо-
гатую историю, архитектурную красоту 

и духовную атмосферу. Духовная жизнь 
монастыря ощутима в каждом уголке.

В процессе экскурсии мы прочув-
ствовали атмосферу спокойствия и 
умиротворения, поклонились мощам 
преподобного Иосифа Волоцкого –  ос-
нователя монастыря. На территории 
обители находится первый в России 
Музей Библии, где мы ознакомились с 
книгами Священного Писания на раз-
ных языках, а также с редкими экспона-
тами – Острожской Библией (1581 год) 
и Елизаветинской Библией (XVIII век).

Прогулка по территории монасты-
ря позволила насладиться живописны-

ми пейзажами и ухоженными аллеями. 
Сюда хочется вернуться…»

Екатерина Мельникова, 4 С-2 
курс, 314 взвод, ИПСОПР: 

«Волоколамский Кремль поразил 
величественностью и красотой. Самые 
ранние из построек Кремля датируют-
ся XII веком. Нам представилась воз-
можность прикоснуться к многовековой 
истории нашей страны, почувствовать 
себя частью великого прошлого. Уез-
жали оттуда с невероятным чувством 
гордости за свою страну и с желанием 
вернуться туда еще раз, чтобы прочув-
ствовать вновь эту атмосферу…»
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●Адъюнктура. 
Навстречу юбилею

«Мне бы 36 часов 
в сутках…»

Марк ПЕТРОВСКИЙ – лич-
ность в Университете извест-

ная, если не сказать – прославленная. 
Чемпион мира по боксу в тяжелом весе! 
В каждом сезоне он приносит нашему 
вузу золото солидных соревнований 
и ежегодно поднимает флаг и откры-
вает большой июньский спортивный 
праздник в «Берёзках» … Он сегодня 
– лицо университетского спорта. Иное 
дело – наука. Главное в ней совершает-
ся отнюдь не на арене – вдали от суеты 
внешнего мира, в тиши кабинетов, в уе-
динении…

– Марк, с чего начался ваш «роман» 
с адъюнктурой? Когда само это поня-
тие всплыло в вашем сознании как не-
что, имеющее отношение к вам и ва-
шему будущему?

– Изначально я поступал в Омскую 
академию МВД. Хотел учиться на эко-
номическом факультете. Но в год моего 
поступления экономический факультет 
расформировали, остались только след-
ственный и оперативный. Поступил на 
оперативный. А через год перевелся в 
Московский университет МВД. Но и 
учась на оперативном факультете, я 
параллельно интересовался тем, что 
происходит в Тарасовке, на экономиче-

Продолжаем размышлять о том, что такое ведомственная наука и зачем 
нам научно-педагогические кадры в погонах. И знакомить читателей с теми со-
трудниками Университета, которые из всех возможных воплощений своей про-
фессии избрали науку. В ноябрьском номере нашей газеты мы задали юбилейной 
серии камертон, взяв самую высокую ноту («Dum spiro, spero. Пока дышу, на-
деюсь»). Теперь пригласили к разговору двух адъюнктов выпускного, третьего, 
курса. По-видимому, в ближайшее время они уже скажут в науке свое первое са-
мостоятельное слово.

ском. У меня друзья там были. В свое 
время я узнал, что можно поступить в 
адъюнктуру, остаться в Университете. 
А я же спортсмен, представляю интере-
сы Университета на спортивной арене. 
Слышал от спортсменов, кто учился в 
адъюнктуре, что учиться там послож-
нее, чем просто получать высшее обра-
зование, но, в принципе, совмещать это 
со спортом возможно.

Решил: попробую и я. После вы-
пуска подал документы – и как раз на 
экономический факультет. Прошел кон-
курс, поступил. Все-таки привела меня 
судьба в экономику. Надеюсь, защитить 
кандидатскую диссертацию по эконо-
мике.

– Полиция и экономика. Как я пони-
маю, акцент тут все-таки на коррупции?

– Моя тема: «Механизм обеспечения 
экономической безопасности России в 
условиях санкций». Тема достаточно 
актуальная и очень обширная. Когда я 
изначально на эту тему заходил с на-
учной руководительницей – доктором 
экономических наук Еленой Ивановной 
Кузнецовой, казалось, что все просто 
и понятно. Но потом подводные камни 
начали обнажаться, и мы поняли, что 
взяли слишком широко, надо сужать... 
Поначалу даже чуть-чуть расстроился, 
думал, никак не получится, не смогу 
вникнуть в процесс. К тому же я пери-
одически отвлекаюсь на соревнования. 
Но сейчас более-менее вник. Потихонь-
ку, маленькими шагами, но стало полу-
чаться. Думаю, мы идем в правильном 
направлении.

– С чем труднее бороться: с кор-
рупцией внутри страны или с санкция-
ми на внешнем контуре? Между ними 
есть связь? Коррупция туда свои лапы 
протянула?

– Конечно, протянула. Это тот гри-
бок, с которым борются на протяжении 
столетий. Везде, где есть человеческое 
общество, есть коррупция. Челове-
ческий фактор – жадность, страсть к 
наживе. Государство для того и суще-
ствует, чтобы максимально минимизи-
ровать присутствие коррупции в своей 
структуре.

Есть ли связь? Да, конечно. Парал-
лельный импорт появляется же. Госу-
дарство ищет обходные пути. На этих 

обходных путях кто-то пытается зараба-
тывать. Но если посмотреть практику… 
Очень много уже было поймано нечи-
стых на руку чиновников за последние 
полтора-два года. Значит, государство 
движется в правильном направлении. 
Потихоньку выявляет врагов нашего 
общества.

– Адъюнктура – это продолжение 
веселой студенческой жизни или это 
нечто качественно новое?

– Другое. Каждый заинтересован в 
своей научной теме, тут уже не до гуля-
нок. Все взрослые люди. Со мной учат-
ся и полковники, и подполковники, и 
майоры… То есть люди, которые знают, 
зачем они пришли. А не как после шко-
лы, когда еще ветер в голове. Такие, с 
ветром в голове, есть, но их очень мало.

– Сообщество этих совсем разных 
и по возрасту, и по званиям людей – 
все-таки складывается в нечто единое, 
в коллектив? 

– Конечно. У нас одна цель – погру-
жение в науку. Мы делимся информа-
цией, советуемся друг с другом. Пол-
ковники, подполковники, майоры – это 
люди, которые уже многое на практике 
прошли, не то, что я, вчерашний сту-
дент, который только из книжек знает, 
что почем. Они помогают, рассказыва-
ют, как это на самом деле происходит 
в жизни, и ты чуть-чуть корректируешь 
свою работу.

– Вы завершаете обучение. И что 
на выходе?

– На выходе надо будет защищаться. 
Работа очень объемная, при этом при-
ходится со спортом совмещать… Мне 
бы 36 часов в сутках, тогда было бы 
прекрасно.

– Этим летом была Олимпиада, в 
которой, будь мир справедлив и разу-
мен, вы бы, скорее всего, участвовали. 
Но… В Париж вы не попали.

– Не попал.
– А что вы получили в итоге взамен 

Парижа?
– Большое спасибо, что у меня есть 

Московский университет МВД России 
имени Владимира Яковлевича Кикотя, 
и мне было, чем заняться. На самом 
деле это даже хорошо, что в Париж не 
поехали. Было время написать первую 
главу диссертации. Работой заниматься, 
в другую сторону посмотреть. На спор-
те ведь жизнь не заканчивается. Есть и 
другие интересные занятия.

– Наблюдали за Олимпиадой?
– Свой вид спорта посмотрел.
– И как?
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– В принципе, выиграли те, от кото-
рых и ожидали выигрыша.

– Что скажете про скандал с муж-
чиной, затесавшимся в женский бокс?

– Ему просто повезло, что наши 
девочки на Олимпиаду не поехали. Ко-
торые «и коня на скаку, и в горящую 
избу…» Наши бы этого мужика выбили 
из женского чемпионата. Кстати, одна 
наша девушка с ним боксировала и в 
нокдаун его посылала. Азалия Аминье-
ва, город Уфа.

– Дальнейшие планы в спорте?
– Пока учебу на первый план поста-

вил. Сначала диссертация. Остальное 
потом. 

Светлый путь
Увлечь курсанта учебой далеко 

не всем преподавателям удает-
ся. И уж тем более непростая задача – 
влюбить курсанта в науку, заворожить 
его интригой научного поиска… 

Ангелина СТЕПАНОВА, старший 
лейтенант полиции, адъюнкт факуль-
тета подготовки научно-педагогиче-
ских и научных кадров Университета 
по кафедре исследования документов 
учебно-научного комплекса судебной 
экспертизы, ступила на этот путь еще 
на 3 курсе. Ее рассказ начинается с этой 
точки и, честно говоря, самым подходя-
щим для него заголовком представля-
ется название прекрасного советского 
фильма с Любовью Орловой «Светлый 
путь». Грядущее нам неведомо, а насто-
ящее внушает оптимизм. 

– Именно на 3 курсе я стала актив-
но заниматься научной деятельностью 
под руководством моего первого науч-
ного руководителя полковника полиции 
Захаровой Любови Юрьевны. Она во 
многом привила мне интерес к науке и 
познакомила с наукой в МВД. 

«... В 2022 году я окончила Институт 
судебной экспертизы с золотой медалью 
и поступила в адъюнктуру. Сейчас про-
вожу диссертационное исследование на 
тему «Теоретические основы и практи-
ка криминалистического исследования 
оттисков современных удостоверитель-
ных печатных форм». Моим научным 
руководителем является заместитель 
начальника университета по научной 
работе кандидат юридических наук, 
доцент полковник полиции Василий 
Юрьевич Федорович. Когда я поступала 
в адъюнктуру, даже представить себе не 
могла, что такой уважаемый и высоко-
поставленный руководитель будет моим 
наставником в вопросе написания дис-
сертации. Однако Василий Юрьевич в 
действительности на протяжении всего 
периода обучения в адъюнктуре направ-
ляет мою юную и неокрепшую научную 
мысль в нужное русло, поддерживая ин-
тересные идеи и дополняя их своим на-
учным и практическим опытом. Я убе-
ждена, что успешное написание канди-
датской диссертации во многом зависит 
от научного руководителя, и с уверенно-
стью могу сказать, что мне в этом отно-
шении невероятно повезло.

Для многих людей, не имеющих 
отношения к МВД, становится удиви-
тельной новостью тот факт, что наука 
в МВД занимает сильные позиции. А 
наш Университет успешно конкуриру-
ет с такими ведущими вузами страны, 
как МГУ имени М.В. Ломоносова, Мо-
сковская государственная юридическая 
академия имени О.Е. Кутафина и дру-
гими. Сформировавшиеся на базе Уни-
верситета научные школы продолжают 
свое развитие, в том числе и в лице нас 
– адъюнктов. Наличие в нашем Универ-
ситете шести диссертационных советов 
по восьми научным специальностям 
говорит о том, что профессорско-пре-
подавательский состав находится на 
очень высоком научном уровне, и это 
дает возможность нам – адъюнктам, по-
лучать ученую степень в стенах родно-
го вуза. 

На базе Университета проводится 
большое количество научно-предста-
вительских мероприятий как всерос-
сийского, так и международного уров-
ня. Безусловно, я принимаю активное 
участие в тех конференциях и круглых 
столах, которые проводятся по интере-
сующему меня направлению судебной 
экспертизы. Также участвовала в кон-
ференциях, организованных ведущими 
вузами России. Но более всего запом-
нилось участие в Санкт-Петербургском 
международном криминалистическом 

форуме, организованном Санкт-Петер-
бургским университетом МВД России, 
который проводился 10-11 июня 2024 
года на территории Петропавловской 
крепости. Это было грандиозное собы-
тие и большая честь – выступать в та-
ком историческом месте. 

Дважды мне довелось побывать на 
встрече с Владимиром Владимирови-
чем Путиным. Первый раз – 10 ноября 
2018 года, когда он посетил наш Уни-
верситет; второй раз – когда я участво-
вала в приеме золотых медалистов в 
Кремле в 2022 году. 

В день посещения Президентом Рос-
сии Университета я видела его совсем 
близко. Это было удивительно – стоять 
рядом с лидером страны, которого обыч-
но видишь лишь в теленовостях. Честно 
говоря, в тот момент мне даже казалось, 
что все это будто неправда, фантазия, 
сон… В тот день Президент записы-
вал поздравление для всех сотрудников 
полиции, и теперь фото с Владимиром 
Владимировичем украшает не только 
стены Университета, но и стоит в рамоч-
ке у нас дома, в моей семье! 

Прием золотых медалистов в Крем-
ле сопровождался антиковидными ме-
рами, поэтому проводился не в формате 
фуршета, как это было принято прежде. 
Наибольшее впечатление произвело 
само место события, Большой Крем-
левский дворец. Здесь, в историческом 
месте, мы, медалисты, слушали речь 
Президента и его наставления на даль-
нейшую службу…

Не могу назвать себя представите-
лем династии, но, возможно, мне сужде-
но стать одной из основательниц дина-
стии сотрудников ОВД. Первым служи-
вым в семье стал мой отец – Алексей 
Вадимович Гусенков. Двадцать пять лет 
он служил во внутренних войсках, кото-
рые ранее входили в состав Министер-
ства внутренних дел, а сейчас являются 
отдельным ведомством – Росгвардией. 
Он подполковник, военный пенсионер. 
Папа прекрасно понимает трудности, с 
которыми можно столкнуться на служ-
бе, и всегда поддерживает меня. Он с 
первого дня моей учебы в Университете 
говорил о том, что мне обязательно нуж-
но идти в адъюнктуру. Именно так все и 
случилось. Сейчас у меня есть уже своя 
маленькая семья. Муж тоже является 
офицером, старший лейтенант полиции. 
Мы познакомились в стенах Универси-
тета, так что, благодаря Университету я 
получила не только достойное образова-
ние, но и верного спутника жизни».

Материалы подготовила 
Ирина Кирьянова
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Накануне Нового года в Московском университете МВД России име-
ни В.Я. Кикотя по доброй ежегодной традиции состоялся новогодний 
праздник для детей сотрудников, работников Университета и практиче-
ских органов внутренних дел.

Для ребят была подготовлена анимационная программа с веселыми 
играми, новогодними песнями, зажигательными танцами. Кульминаци-
ей праздника стало появление Деда Мороза! Под дружный хор «Ёлочка, 
гори!» главная ёлка Университета засияла праздничными огнями. После 
веселого хоровода, в актовом зале ребят и их родителей ждал сюрприз – 
новогодний музыкальный спектакль.

Новый год как предчувствие


